

多喜浜校区まちづくり懇談会 開催結果報告書

開催日時 令和元年7月1日(月) 19時～20時30分
場所 多喜浜公民館
司会・進行 日野連合自治会長
参加者数 男 48人 女 22人 合計 70人



1. 市の重点事業に関する質問

【質疑応答】

(東浜自治会) 学校のエアコン設置の話があったが、現在の蛍光灯の照明設備をLED化する計画はないのか。蛍光灯はすぐに切れるし、チカチカして子どもの視力や集中力にも悪影響がある。

(教育委員会事務局長) 今年度は教室のエアコン設置のほうに財源を傾注する予定。蛍光灯もそのうち製造されなくなる可能性があり、LED化は懸案事項としておきたい。

(市長) LEDは健康被害というもある。

(建設部長) LED照明は直視すると目に害があるということで、体育館に無電極型の照明を設置した例がある。メーカーも鋭意努力をしており、製品の状況を見ながら設置を検討したい。

(日野連合自治会長) 平和通りは非常に車が混むため敷島通りを利用する人も多いが、道が狭くて危ない状態。敷島通りを広げる方法はないのか。

(市長) 神社から東のほうは狭い。敷島通りの中でも東のほうは県道なので、県に拡幅のお願いをするが、なかなか家屋等がたくさんあって、すぐにはできない。東高から降りたところと敷島通りの交差点の改良工事には取り掛かることになっている。

(建設部長) 今年は計画道路の見直しもあるので、その中で今後の道路整備を計画していきたい。

(日野連合自治会長) 大雨洪水の警戒レベルが5段階に分かれており、第3段階で障がい者が避難するということになっているが、避難勧告は夜に出すのか昼間に出すのか。夜に出されてもなかなか対応はできない。

(市長) 夜の避難勧告は極力避けるようにしているが、タイミングは難しい。

(市民部長) なるべく明るいうちに避難勧告を出すのが基本だが、夕方まで大丈夫だったのが夜になって急に豪雨になる事例もあり、夜に出さなければいけないときもある。本部を開く時間がない場合、危険箇所については、市で名簿も持っているので、市の職員が自宅から避難してくださいという対応も準備している。

(日野連合自治会長) 市内の小学生をミュージカル「瀬戸内工進曲」に招待しているということだが、一般の人の招待はないのか。内容は素晴らしく、多くの人に見てもらいたい。

(市長) 自治会単位で行く場合、10人以上かつ「利楽」との食事セット券を購入するならばバスで送り迎えをしてくれる。市内でも公演してほしいという要望もあり、舞台設備が非常に大がかりで経費がかかるので諦めたが、8Kビデオで撮影したものを学校などで上映することを検討している。

2. 校区課題

課題名 「妙見さん」へ登る山道への手すり設置について

【質疑応答】

(東浜自治会) 阿島川河口の両岸は堤防の高さが低く、土地も低いため、台風や津波時に水に浸かる可能性がある。地域内の「妙見さん」の山頂は海拔12メートルもあるので、ここを緊急時の避難場所として使用したい。しかし山頂に登る道が急傾斜なうえ路面も整備されておらず、手すりもないため、非常時にお年寄りが登るのは非常に危険を伴う。地権者の了解は取れているので、手すりの設置と路面の整備をお願いしたい。

(市民部長) 民有地を市が整備するのは難しい。コミュニティ活性化事業交付金を活用して、校区で環境整備を実施することは可能。地域の方が資材を購入して地元で施工するのは構わないので、校区の中で検討してほしい。ただ、津波の発生はある程度わかるし、津波到達までに数時間の余裕があるので、河口から離れたところに避難してほしい。台風の時も雨風の強いときに山の中で待つようなことにならないよう、指定避難場所の多喜浜小学校など、屋内への避難を検討してほしい。

(東浜自治会) 皆さんと合意があればコミュニティという形で設置できるということか。

(日野連合自治会長) コミュニティ活性化支援事業のソフト事業の中で、これだけにお金を入れるのは難しい。予算を余分にいただければ可能になる。地域の要望なので市で予算

を付けてほしい。

(東浜自治会) 地域で補助をもらってやるのがいいと思う。

※再検討事項

東浜自治会から、「阿島川河口、黒島港に行くほう、荷内海岸の堤防の高さは災害を防止するレベルにあると考えていいのか。工業団地の堤防は明らかに高いが、それ以外は低いのではないのか。その辺の差を知りたい」という質問あり。市長から「阿島川、荷内海岸は県管理なので詳しいことはわからない。また県に確認して報告したい」ということで、後日回答とした。

課題名 市道等への埋設排水路の改良整備

【質疑応答】

(日野連合自治会長) 市道黒島東通り線・黒島西通り線から遊水池へ通じる埋設排水路が50年ほど前に暗渠で設置されているが、処理容量が小さいためか近年の豪雨で黒島中筋線の排水路が毎年のようにオーバーし、道路が冠水して通行できない状況である。老朽化もしていると思われるので、処理容量を増大する改修工事を行って欲しい。

(環境部長) 現地を確認したところ、市道黒島中筋線内の排水管は、船揚場付近で直接海へ排水されているが、途中で市道黒島東通り線・黒島西通り線内の排水管と接続し、一部は遊水池方面へ分水されている。船揚場付近の吐口部には海水の逆流を防止するフラップゲートが設置されており、潮の干満に応じて開閉する仕組みとなっている。このため台風などによる大雨時に満潮が重なった場合には、海水が逆流しないようにフラップゲートが閉じるため、排水ができず満管となり、遊水池方面のみへの排水となることから、市道黒島東通り線・黒島西通り線と市道黒島中筋線の交差点部上流において負荷がかかり浸水が発生するものと考えている。

今回要望いただいている市道黒島東通り線・黒島西通り線内の排水管を大きくすることについては、道路幅員が狭く、既に污水管、上水道管等が埋設されており、排水管を拡大して埋設できる断面を確保できるかどうかについて検討する必要があるが、現実的には難しいのではないかと考えている。

なお、黒島中筋線内の排水管下流部における雨水排水については、雨天時の状況を把握した上で、暫定的な対応も含め検討したい。

※ 再検討事項 … なし

3. その他質疑応答

多喜浜地区で発生したリサイクル工場の火災について

(白浜自治会) この1年間で校区内のリサイクル工場火災が2件起きている。これらが何をしている工場なのか地元ではあまり知られておらず、火災のときのリスクもわかってい

ない。これは大変な問題ではないのか。

(市長) 何をしている工場なのかを県はある程度把握していると思うが、市のほうでは十分にわかっていない。火災の原因は消防で確認できていると思うので、その聞き取りの中でどういうことをやっていたかがわかると思う。後日確認して連絡したい。

(白浜自治会) 工場関係を全部県が管轄しているのなら、市は関係ないのか。樹脂やプラスチックをリサイクルすると悪性のガスが出る。それを事前に住民に教えていないのは問題だ。

(上下水道局長) 自分が知っている範囲でお答えしたい。黒島工業団地内のリサイクル施設(コメットクリーン)は、作る段階で地元の住民説明会をやっているはず。それに対して県道ぎわ(瓜森材木店跡)の工場はリサイクルをやるということで作った施設ではないと聞いている。倉庫内で勝手にやっていたイメージだ。2件の火事の状況は違うように聞いている。

工場の内容を地元の人に知ってもらい、どういうリスクがあるかもちゃんと周りの人に教えてあげないと、こういう問題が出てくる。市も無関係ではない。必要に応じて連絡調整させてもらい、場合によっては工場の聞き取りも行かなければならない、と個人的には思った。

(日野連合自治会長) コメットクリーンの場合は周辺 500m 以内の住民の許可を得ている。ただ、あの辺には個人住宅があまりないし、黒島の住民もあまり入っていない。ゴミ処理をする中でたまたまプラスチックが燃えたようだ。

瓜森材木店跡は大阪の業者に貸して、内緒で勝手にやっていたらしい。「あんなことをする予定ではなかったのに勝手にやった。私も困っている」と瓜森の社長が言っていた。瓜森と大阪の業者の間で裁判をやっているとも聞いている。

(参加者) 工業団地全体の組合でどうこうするような話はないのか？

(日野連合自治会長) 黒島や新田の工業団地は組合組織を作っているが、組合組織を作っていないところもある。

(県営多喜浜団地) 瓜森材木店跡の工場火災が起きた後に団地内 36 世帯全部で「嘆願書」を書かされた。全員の名前を署名して出したはずだが、名簿はどこに行ったのか。あそこは火災が起きる以前から 24 時間営業でやっていて、自治会員の皆さんも「寝られない」「臭い」と困っており、どこかに訴えていたと思う。そう思っていたら火災になった。市が知らないというのはおかしい。

(日野連合自治会長) コメットクリーンは 24 時間営業の許可を得ていた。瓜森材木店跡は内緒でしていたのかもしれない。

※再検討事項 … 瓜森材木店跡で何をしていたのか、火災の原因は何か、を確認して連絡する。

不法投棄ごみへの監視カメラ設置、外国人への啓蒙について

(新田自治会) 多喜浜新田地区はマリパーク新居浜があり、7月になるとキャンプの客が多いので、分別しないゴミをたくさん出している。テレビが捨てられていたこともあり、自治会で月に3回くらい観音原に持っていっている。防犯カメラを設置したいので市でいくらか助成してほしい。また、最近が多喜浜地区にベトナム人、中国人がたくさん住んでおり、そのような外国人にはごみ出しのマナーが伝わっていない。ごみステーションに外国語の標識を立てるとか、外国語のパンフレットを渡すとかの啓蒙活動をお願いしたい。

(市長) 不法投棄が改善されたら固定カメラは必要なくなるので、市で移動式のカメラを買って使う方法がいいと思うが、その方法は検討させてほしい。外国人が多くなっているのも事実で、外国語表示の看板を考えたい。労働者不足でもあるし共生社会ということでお願いしたい。

※ 再検討事項 … なし